
ПРАВОПИСАНИЕ ЛИЧНЫХ ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ И СУФФИКСОВ ПРИЧАСТИЙ 
НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ 

Спряжение глаголов с безударным личным окончанием легко определяется по 
инфинитиву (неопределенной форме): 
  

I спряжение II спряжение 

все глаголы на -ЕТЬ (кроме семи 
слов -исключений) 

все глаголы на -ИТЬ (кроме трех 
слов - исключений) 

Исключение: 
глаголы брить, стелить, 
зиждиться 
  

Исключение: 
7 глаголов на -еть: смотреть, 
видеть, ненавидеть, терпеть, 
обидеть, вертеть, зависеть 

все глаголы на -АТЬ (кроме четырех 
слов -исключений) 

Исключение: 
4 глагола на -ать: гнать, держать, 
слышать, дышать 

все остальные глаголы на -оть, 
-уть,-ыть и др. 

  

  
Обратите внимание на схожесть окончаний глаголов с суффиксами 
причастий! 

Глагол Действительные причастия 

I спряжение 
В 3-ем лице ед. ч. имеют 
окончание - ЕТ, 
а во мн. ч. -УТ, -ЮТ. 

от глаголов I спр. – суффиксы 
-ЕМ-, -УЩ-, -ЮЩ- 

II спряжение 
В 3-ем лице ед. ч. имеют 
окончание - ИТ, 
а во мн. ч. -AТ, -ЯТ. 

от глаголов II спряжения – 
суффиксы 
-ИМ-, -АЩ-, -ЯЩ- 

  
Обратите внимание! 
Глаголы лаЯть, блеЯть, каЯтъся, веЯть, лелеЯть, маЯтъся, надеяться, 
чуЯть, чаЯть, хаЯть, реЯть, сеЯтъ, таЯтъ относятся к I спряжению! 
Но: клеИть 
  

 
 



Как правильно определить спряжение и не ошибиться в выборе 
окончания глагола или суффикса причастия? 

Сразу ставьте глагол в инфинитив, а затем смотрите, на что оканчивается 
инфинитив, и, соответственно, пишите окончание или суффикс. 
Возьмем, к примеру, слово открывает. 
Инф. — открывАТЬ. 
Значит, это глагол I спряжения, в ед.ч. пишем -ешь, ет, во мн. ч. — -ем, -ете, -ют, 
а в причастии -ющ-: открываЕТ— открываЮТ — открываЮЩий. 
  
Обратите внимание! 
Какого спряжения глагол терп…т? 
Инф. — терпЕТЬ. Казалось бы, это глагол I спряжения, но именно подобное бездумное 
рассуждение и приводит к «ошибкам в вариантах, где производящие слова являются 
исключением»! Обратите внимание: глагол терпеть — исключение, следовательно, у него 
окончания II спряжения: терпИТ — терпЯТ, а в причастии суффикс -ЯЩ-: терпЯЩий. 
Будьте внимательны! Выучите все глаголы-исключения! 
  
Всегда определяйте вид глагола — совершенный или несовершенный, а 
иначе легко можно ошибиться в выборе правильного окончания. 
  
Например: выгоня..т корову и выгон..т корову. 
Прежде чем поставить глаголы в форму инфинитива, определим вид: 
выгоня..т (что делает?) — (что делать?) — выгонЯТЬ (несов. вид); 
выгон..т (что сделает?) — (что сделать?) — выгнАТЬ (сов. вид) 
В первом случае у нас глагол I спряжения, значит, выгоняЕТ, 
а во втором — глагол-исключение II спряжения, значит, выгонИТ. 
  
Особое внимание следует уделить приставке ВЫ-, которая часто притягивает к 
себе ударение и делает окончание глагола безударным (вЫспятся, вЫберет). В 
подобных случаях сомнительное окончание проверяйте бесприставочной 
формой: (вЫспятся — спЯт, вЫберет- берЁт) 
  
Необходимо различать 

Повелительное наклонение 
глагола 

Изъявительное наклонение глагола 

образуется с помощью суффикса -И- 
и окончания –ТЕ: 
вышлИТЕ письма 

глаголы I спряжения в форме 2-го 
лица мн.ч. имеют окончание -ЕТЕ-: 
Когда вышлЕТЕ письма, сообщите об 
этом. 

  



Причастия прошедшего времени образуются от основы инфинитива глагола 
при помощи суффиксов -ВШ-, -Ш-; -НН-, -ЕНН-, -Т- 

Действительные причастия 
прошедшего времени 

Страдательные причастия 
прошедшего времени 

- вш-: клеИ-ВШ-ий от клеИть 
- ш-: нес-Ш-ий 

- нн-: увенч-А-НН-ый от увенчАть 
-енн-: вытащ-ЕНН-ый 
- т-: вымы-Т-ый 
  

  
При образовании причастий прошедшего времени сохраняется глагольный 
суффикс, который можно обнаружить в основе инфинитива: 
посеЯть – посе-Я-вший, посе-Я-нный; 
обидЕть – обид-Е-вший, обиж-енный; 
исчерпАть – исчерп-А-вший, исчерп-А-нный. 
Исключение составляют страдательные причастия, образованные от глагола на 
-ИТЪ (суффикс -И- отсекается и добавляется суффикс причастия -ЕНН-): 
скле-И-ть — скле-ЕНН-ый. 
 


